



**Nombre del alumno: Gerardo  
Camacho Solís**

**Nombre del trabajo: “Resumen”**

**Materia: Nutrición clínica**

PASIÓN POR EDUCAR

**Grado: 3 Grupo: A**

Comitán de Domínguez Chiapas, a 17 de mayo de 2020.

En el municipio de Chanal como en los demás municipios indígenas del país, existen múltiples problemas sociales que laceran fuertemente la vida familiar, entre los que sobresalen: el desempleo, el reducido ingreso económico y la emigración; factores que han provocado en las comunidades fuertes conflictos, desintegración familiar, inestabilidad económica y marginación social; siendo los principales causantes de la ubicación del territorio municipal, entre los Municipios de menor índice de desarrollo humano y desarrollo económico. Como reflejo por la falta de oportunidades empleo local, de infraestructura productiva y de infraestructura para los servicios básicos de agua potable, drenaje, salud y educación; unido todo esto a la baja producción de alimentos básicos como maíz y frijol, que tradicionalmente los productores siembran en exclusiva para el autoconsumo, por ello, los campesinos no dejen de sembrar la milpa, que además de garantía para el abasto de estos granos por un lapso de tiempo en el año, representa una tradición heredada de los ancestros y una forma de mantener la estabilidad en el tejido social comunitario; aun sabiendo que esta es una de las principales causas de la emigración de la población joven. Quienes se han quedado en Chanal viven desnutridos y enfermos. Se encuentra con el primer lugar de pobreza en nuestro país. La mayoría de personas padece hambre, si fuera un país estaría en los más atrasados del mundo, su índice de desarrollo humano es demasiado bajo. Si se tiene paciencia se pueden contar las casas hechas de madera y adobe y distinguirlas de aquellas de cemento o ladrillo, con techos de lámina o loza, que han ido construyendo desde el extranjero quienes han abandonado esas tierras en busca de una mejor calidad de vida. Las mujeres sufren violencia intrafamiliar; la mayoría de los hombres consumen alcohol para adormecer el hambre, y deja salir a los demonios. El pueblo se reúne en donde sacan agua, para saciar la sed y quitar la mugre cotidiana, pero lo más importante para matar el hambre Los niveles de deterioro social de este municipio son similares a los países más pobres de África. La mayoría de las personas consumen frijoles, siempre. Existen 1847 analfabetas de más de 15 años, 191 jóvenes no asisten a la escuela, de la población a partir de los 15 años 1515 no tienen una escolaridad, 2067 tienen una escolaridad incompleta, 517 tienen una escolaridad básica y 356 cuentan con una educación de bachillerato. Un total de 503 de la generación de jóvenes entre 15 y 24 años de edad han asistido a la escuela, de cada 10 jóvenes de 15 años o mas no cuentan con una educación completa. La mayoría de niños quieren ser maestros. El hambre es la carencia de alimentos, que afecta a los niños en el rendimiento académico; lo que conlleva a la falta de atención y la desnutrición. El 99% de las viviendas de Chanal carece de electrodomésticos, 7 de cada 10 de los habitantes de 15 años o más carecen de educación básica completa, 3 de cada 10 son analfabetas, 4 de cada 10 viviendas no cuentan con agua entubada. Es increíble pero en Chanal no hay mercado, tener un refrigerador en la cocina da igual, porque tenerlo, de poco sirve ya que esta como el estómago de las personas, "vacío". La historia de ese pueblo como casi todas las aldeas indígenas se caracteriza por rebeliones, desplazamientos y reconstrucciones territoriales. Las personas de Chanal son las víctimas del hambre, de esa hambre que ha existido por años, y que nunca se satisface porque siempre al irse a dormir se lleva consigo esa sensación de vacío.